

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

BOLETÍN TRIMESTRAL

Marzo 2024

PRESUPUESTOS CON ENFOQUE DE GÉNERO

BIENVENIDA

Te damos la bienvenida al primer boletín especializado en **presupuesto con enfoque de género** de la oficina regional de ONU Mujeres para las Américas el Caribe. Se trata de un espacio de difusión, información, intercambio de experiencias y buenas prácticas con el que queremos mantenerte al día de novedades y difundir información relevante en esta temática.

El boletín nace con vocación de utilidad y con la aspiración de ser relevante a una comunidad de especialistas formada tanto por responsables de instituciones públicas y personas tomadoras de decisiones, como por organizaciones de la sociedad civil o profesionales que trabajan o están interesadas en la temática de los presupuestos con perspectiva de género.

Con una periodicidad trimestral, el boletín nos permite mantenerte al día sobre herramientas, buenas prácticas y recursos relevantes para avanzar hacia la fiscalidad y los presupuestos con enfoque de género. En definitiva, buscamos contarte los avances que se producen en la región en torno a esta temática tan fundamental para el avance en la igualdad de género y los derechos de las mujeres.

La política fiscal y los presupuestos son una herramienta clave para responder de manera eficaz a las necesidades económicas y sociales al facilitar una mejor redistribución y uso de los recursos públicos. Por eso para ONU Mujeres, la planificación y presupuestación con enfoque de género ha sido, desde sus inicios, uno de los ejes prioritarios de acción, ya que contribuyen a hacer un uso más eficiente de los recursos públicos al mejorar la transparencia y la orientación del gasto para lograr impactos positivos en la igualdad de género.

Espero que estos boletines sean de tu interés.

María-Noel Vaeza Directora Regional de ONU Mujeres para las Américas y el Caribe





SECCIONES DE ESTE BOLETÍN



CONOCE

En este apartado te invitamos a conocer dos de los espacios web desarrollados por ONU Mujeres en los que encontrarás herramientas y recursos que pueden ser de tu interés.

EN EL FOCO



El 68° periodo de sesiones de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer (CSW68) que tendrá lugar entre el 11 y el 22 de marzo tendrá como tema prioritario de discusión "Acelerar el logro de la igualdad de género y el empoderamiento de todas las mujeres y niñas abordando la pobreza y fortaleciendo las instituciones y la financiación con perspectiva de género". En este boletín, recogemos los aspectos más destacados del Informe elaborado por el Grupo de Expertas y Expertos convocados por ONU Mujeres, así como los principales acuerdos adoptados en la sesión especial de consulta regional previa a la CSW68 para América Latina y el Caribe organizada en el marco de la Sexagésima Quinta Reunión de la Mesa Directiva de la Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe celebrada en octubre 2023.



RECOMENDAMOS

Encuentra en esta sección las publicaciones de interés que te sugerimos para estar al día en las novedades sobre presupuestos con enfoque de género.



El espacio web sobre presupuesto con enfoque de género de ONU Mujeres América Latina y el Caribe.

Te invitamos a conocer el micrositio dedicado a presupuestos con enfoque de género en la página web de la oficina regional de ONU Mujeres para las Américas y el Caribe. En este espacio te contamos cuáles son las soluciones que planteamos para avanzar en esta herramienta que cumple un rol fundamental en la reducción de las desigualdades de género.





Conoce nuestro trabajo y nuestras soluciones en este ámbito, los documentos generados por ONU Mujeres en América Latina y el Caribe sobre presupuestos con enfoque de género y ten acceso a diferentes plataformas de información en la temática.

LA PLATAFORMA DIGITAL DE CONOCIMIENTO PRESUPUESTO Y GÉNERO

La plataforma digital de conocimiento Presupuesto y Género ofrece desde 2005 información y recursos especializados en presupuestos con enfoque de género. Se trata de espacio digital para la gestión e intercambio de conocimiento en la temática que, totalmente renovado en 2023, acoge una recopilación realizada en español de herramientas, bibliografía y buenas prácticas en la región, como resultado de un importante trabajo de sistematización realizado por la oficina regional de ONU Mujeres para las Américas y el Caribe.

La plataforma está administrada por la oficina regional para las Américas y el Caribe de ONU Mujeres y proporciona información acerca de las experiencias implementadas en la región, así como una extensa recopilación de herramientas que han sido producidas y utilizadas por diferentes actores en estas iniciativas junto a una amplia colección bibliográfica generada a lo largo de los años en la región sistematizada en base a sus temáticas y usos.





EN EL FOCO: LA FINANCIACIÓN PARA LA ERRADICACIÓN DE LA POBREZA QUE AFRONTAN LAS MUJERES Y EL EMPODERAMIENTO DE LAS MUJERES Y LAS NIÑAS EN LA CSW 68°

El 68º periodo de sesiones de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer (CSW por sus siglas en inglés), que tendrá lugar en Nueva York del 11 al 22 de marzo de 2024, centrará su atención, como tema prioritario de este año, en el abordaje de la pobreza, el fortalecimiento de las instituciones y la financiación con una perspectiva de género para acelerar el logro de la igualdad de género y el empoderamiento de todas las mujeres y niñas.

En su informe para la CSW68, el Secretario General de Naciones Unidas pone de relieve que 1 de cada 10 mujeres (10,3%) vive en la pobreza extrema. Si se mantienen las tendencias actuales, se prevé que la brecha de género en la pobreza persista hasta mediados

del siglo 21, y la situación es peor para las mujeres y las niñas que sufren formas múltiples e interrelacionadas de discriminación. Ellas, se convierten en "amortiguadoras" de los fallos del sistema, de ahí que, señala el Secretario General, sea esencial acelerar la acción para acabar con la pobreza de las mujeres y las niñas de aquí a 2030.

ONU Mujeres convocó con carácter previo a la celebración de la CSW una reunión de especialistas (Expert Group Meeting) para analizar el tema prioritario y apoyar, con sus conclusiones y recomendaciones, a la Comisión en sus deliberaciones. En su informe final, estas expertas y expertos señalan que "las nuevas estrategias de desarrollo requieren la movilización de recursos, lo que subraya la necesidad de reformar la arquitectura económica y



financiera mundial. Estas reformas son fundamentales para garantizar que los gobiernos dispongan de los recursos necesarios para invertir en economías solidarias y ecológicas y en sociedades sostenibles. Para garantizar que la financiación adicional se destina a estos objetivos, las instituciones públicas y de la sociedad civil deben ser ágiles y adaptables para responder a los nuevos, y viejos, retos a los que se enfrenta el mundo actual" (página 13).

Por su parte, en el marco de la 65° Reunión de la Mesa Directiva de la Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe llevada a cabo en octubre 2023, se realizó una Sesión Especial de consulta regional previa a la CSW68, en la que las ministras y altas autoridades de los Mecanismos Nacionales para el Adelanto de las Mujeres de América Latina y el Caribe adoptaron la Declaración para la CSW68. En la Declaración, se pone el foco en la necesidad de que los Estados aceleren la efectiva implementación de la Declaración y Plataforma de Acción de Beijing y de la Agenda Regional de Género, fortaleciendo la institucionalidad y la arquitectura para el logro de la igualdad de género, "asegurando el incremento de la asignación de recursos financieros, técnicos y humanos, la presupuestación con perspectiva de género y el seguimiento y la rendición de cuentas con participación ciudadana" (párrafo 1). Reafirman también el compromiso de combatir la pobreza en todas sus formas y dimensiones, y de seguir promoviendo el desarrollo

sostenible, con un crecimiento económico inclusivo que considere prioritarias la protección del medio ambiente y la inclusión social y financiera (párrafo 2).

Además, convienen "establecer instancias gubernamentales [...], especialmente entre los mecanismos para el adelanto de las mujeres y las unidades centrales de planificación y presupuestación, para participar en el diseño y la ejecución de los planes de desarrollo, políticas de igualdad de género y presupuestos públicos, incorporando el enfoque de género e interseccionalidad en la planificación y presupuestación nacional, subnacional y local" (párrafo 16). Indican también la necesidad de "impulsar y adoptar políticas fiscales progresivas, destinar presupuestos con enfoque de género e implementar mecanismos específicos de financiamiento [...] de la política pública orientada a revertir las desigualdades de género y garantizar los derechos de las mujeres, las adolescentes y las niñas, incluido el derecho al cuidado, en particular para las que viven en contextos de pobreza y enfrentan formas múltiples e interrelacionadas de discriminación y violencia" (párrafo 20).

La CSW es el mayor órgano a nivel mundial dedicado exclusivamente a promover la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres.

Te invitamos a visitar la <u>web de la CSW68</u> con información de interés sobre este evento.

BIBLIOGRAFÍA DE INTERÉS:

- —<u>Informe del Secretario General</u>, 2024 para la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer, 68º periodo de sesiones. Aceleración del logro de la igualdad entre los géneros y el empoderamiento de todas las mujeres y las niñas haciendo frente a la pobreza y fortaleciendo las instituciones y la financiación con una perspectiva de género y recomendaciones.
- Expert Group Meeting Report, 2023.
- Mesa Directiva de la Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe, 2023. <u>Declaración</u> de las ministras y altas autoridades de los Mecanismos Nacionales para el Adelanto de las Mujeres de América Latina y el Caribe para el 68º Periodo de sesiones de la Comisión Jurídica y Social de la Mujer.





RECOMENDAMOS

1. Fortaleciendo la gestión de las finanzas públicas para lograr la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres.

Se trata del informe elaborado por la Oficina Regional de ONU Mujeres para las Américas y el Caribe que analiza el progreso del indicador 5.c.1 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) que mide la "Proporción de países con sistemas de seguimiento y asignación de fondos públicos para la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres". El informe ha sido elaborado a partir del envío de la información incluida en los Informes Voluntarios presentados por los países de la región.

Es de interés porque... proporciona una visión sobre la necesidad de contar con mecanismos de seguimiento al financiamiento con perspectiva de género como acelerador para promover acciones y políticas que impulsen la igualdad de género y el empoderamiento de todas las mujeres y niñas.



https://bit.ly/ES_Avance_5c1

2. Presupuestos con enfoque de género. Una hoja de ruta para su implementación desde las experiencias de América Latina.

Es un documento elaborado también por la Oficina Regional de ONU Mujeres para las Américas y el Caribe, que recopila buenas prácticas de presupuestos con enfoque de género mediante el mapeo de los principales avances en normativas, instrumentos y herramientas desarrolladas en los países de la región.

Es de interés porque... propone una Hoja de Ruta que brinda un marco referencial identificando cinco momentos claves en el impulso de la institucionalización de los presupuestos con enfoque de género y que puede servir de orientación para el desarrollo de nuevas experiencias, además de ofrecer insumos para la asistencia técnica a gobiernos nacionales y/o subnacionales.



https://bit.ly/Informe_PEG